

## スポーツをする場としての少年団の関わり方

課題解決のためのキーワードがいくつあると思つてます。まずは、「子どものスポーツ

との出会いの場としての少年団、幼児の受入とアクティブ・チャイルド・プログラム（以下ACP）について。少子高齢化の影響で団員数が減少していますが、団数の減少率も高い。また、昨年12月

にスポーツ庁が行つた調査では、子どもの体力が急落という結果が出ました。その背景に授業以外の運動時間の減少、スマートフォンの使用時間の増加、小中学生男女の肥満増加などが指摘されて

いますが、子どもたちとスポーツとの関わり合いが希薄になりつづあるのではないか。この点を非常に心配しています。

富田 少年団の子どもたちの体力は、実は30年前とほぼ変わっています。が、子どもたちとスポーツとの関わり合いが希薄になりつづある。まさにスポーツとの出会いがないんですね。体力が低下して

いるのは運動していない子どもで、そういう子どもが増えているので、無理だと思ってい

る。まさにスポーツとの出会いがなくなっているのだというこ

とですね。それと団員数減少

を含めて考へると、スポーツをす

る場として少年団が選ばなくなっているのではないでしょうか。

そこで、少年団全体としてもつと門戸を広げていくことが大事だと思います。

森島 団員数の減少は保護者が少年団をどう捉えているか、ということも関係していると思います。現状では、子どもたちの送り迎えなど保護者の負担がかなり大きいので、やらせたくないで迎えられていないとい

う声を聞きます。育成母集団がどう取り組んでいるかが絡んでくるので難しい問題ですね。例え

ば、民間の水泳教室ではバスで家の近くまで迎えに来てくれて、子どもの面倒をちゃんと見てく

れる体制になつてしているところもあります。

富田 幼児の受入については、指導者の確保が困難なことも挙げられます。少年団は3歳から

全国の1位を決める大会を少年団でやるべきか、今後は真剣に議論しなければならないかもしれません。一方で、試合に出たいといふ形式に変わりました（＊）。これは二つのあり方だと思います。

富田 少年団では競技別の全

国交流大会を開催していますが、今年度からバレー・ボールの大

会が全国1位を決めるのではなく、ブロックごとに1位を決める、つまり優勝チームが複数あると

いう形で、試合に出たいといふ

う子どももいます。複数の団で協同しながらさまざまなチャンスを子どもに与えられるようになればいいですよね。そのなかで多種目になつたり多世代になつていくと、まさにクラブ化への一歩となるのではないでしょうか。

## スポーツ少年団の役割、これからの時代において求められる活動について考える [特別企画①]緊急座談会

村田久忠  
(広報普及部会長)

米谷正造  
(指導育成部会長)

森島堅二  
(副本部長)

泉正文  
(本部長)

萩原美樹子  
(副本部長)

富田寿人  
(活動開発部会長)



して楽しくやつもらうようにしています。

米谷 少年団の第一の理念に「人でも多くの青少年に」とうたわれています。最近は格差社会などと言われますが、民間のスポーツクラブには通えない子どもたちも含めて、スポーツの欲びを与えられる組織が少年団だと理解しています。いろいろな子どもたちがいて選択肢も増ええるなかで、同じ地区の単位団が連携したり、学校や保育園などとネットワークを共有する、または地域のスポーツクラブと連携するなど少年団が組織をつなげていくことで、幼児の受入や団員数増加につながるのかなと。実際にそうした動きはだいぶ進んできていると思います。

全国1位を決める大会は必要ない！?

村田 その一方で、課題として競技志向があります。サッカーの場合、以前は全国大会の出場条件に少年団登録が義務づけられていましたが、現在はその義務が外れ、登録していない団がとても多い。

団登録が可能になりました。運動遊びで楽しく体を動かし、好きになつてもらうことが大切ですが、実際指導者が1～2人で活動している単位団で安全に

指導するのは容易ではないです。萩原 私は民間業者と提携してやつてやつて保育園のプログラムにバスケットボールのコーチとし

て指導していますが、バスケットボールを見聞きしたことがある子も、やつたことがない子もたくさんいるので、まずは低いリングを設定するなど、ボール遊びと

して楽しくやつもらうようにしています。

米谷 少年団の第一の理念に「人でも多くの青少年に」とうたわれています。最近は格差社会などと言われますが、民間のスポーツクラブには通えない子どもたちも含めて、スポーツの欲びを与えられる組織が少年団だと理解しています。いろいろな子どもたちがいて選択肢も増ええるなかで、同じ地区の単位団が連携したり、学校や保育園などとネットワークを共有する、または地域のスポーツクラブと連携するなど少年団が組織をつなげていくことで、幼児の受入や団員数増加につながるのかなと。実際にそうした動きはだいぶ進んできていると思います。

全国1位を決める大会は必要ない！?

村田 その一方で、課題として競技志向があります。サッカーの場合、以前は全国大会の出場条件に少年団登録が義務づけられていましたが、現在はその義務が外れ、登録していない団がとても多い。

米谷 少年団では競技別の全

国交流大会を開催していますが、今年度からバレー・ボールの大

会が全国1位を決めるのではなく、ブロックごとに1位を決める、つまり優勝チームが複数あると

いう形で、試合に出たいといふ

う子どももいます。複数の団で協同しながらさまざまなチャンスを子どもに与えられるようになればいいですよね。そのなかで多種目になつたり多世代になつていくと、まさにクラブ化への一歩となるのではないでしょうか。

スポーツ少年団の理念

一人でも多くの青少年に  
スポーツの歓びを提供する  
スポーツを通して青少年の  
こころとからだを育てる  
スポーツで人々をつなぎ、  
地域づくりに貢献する

考えていく必要があると思いま  
す。

富田 少年団では競技別の全  
国交流大会を開催しています  
が、今年度からバレー・ボールの大  
会が全国1位を決めるのではなく、  
ブロックごとに1位を決める、  
つまり優勝チームが複数あると  
いう形で、試合に出たいといふ  
う子どももいます。複数の団で  
協同しながらさまざまなチャン  
スを子どもに与えられるようにな  
ればいいですよね。そのなかで  
多種目になつたり多世代になつて  
いくと、まさにクラブ化への一歩と  
なるのではないでしょうか。

\*新型コロナウイルス感染症拡大防止のため中止

